

Tgk. Hasbullah, S.Sos.I., MA

memperjuangkan, serta menyebarkan risalah Allah. Dalam konteks saat ini, ulama bukanlah orang yang sekadar memahami dalil-dalil syariah, kaidah *iṣṭinbâth* (penggalian), dan ilmu-ilmu alat lainnya. Akan tetapi, ia juga terlibat dalam perjuangan untuk mengubah realitas rusak yang bertentangan dengan warisan Nabi saw.

Kedua: pembimbing, pembina dan penjaga umat. Pada dasarnya, ulama bertugas membimbing umat agar selalu berjalan di atas jalan lurus. Ulama juga bertugas menjaga mereka dari tindak kejahatan, pembodohan, dan penyesatan yang dilakukan oleh kaum kafir dan antek-anteknya; melalui gagasan, keyakinan, dan sistem hukum yang bertentangan dengan Islam. Semua tugas ini mengharuskan ulama untuk selalu menjaga kesucian agamanya dari semua kotoran. Ulama juga harus mampu menjelaskan kerusakan dan kebatilan semua pemikiran dan sistem kufur kepada umat Islam. Ia juga harus bisa mengungkap tendensi-tendensi jahat di balik semua sepak terjang kaum kafir dan antek-anteknya. Ini ditujukan agar umat terjauhkan dari kejahatan musuh-musuh Islam.

Ketiga: pengontrol penguasa. Peran dan fungsi ini hanya bisa berjalan jika ulama mampu memahami konstelasi politik global dan regional. Ia juga mampu menyingkap makar dan permusuhan kaum kafir dalam memerangi Islam dan kaum Muslim. Dengan ungkapan lain, seorang ulama harus memiliki visi politis-ideologis yang kuat, hingga fatwa-fatwa yang ia keluarkan tidak hanya beranjak dari tinjauan normatif belaka, tetapi juga bertumpu pada konteks ideologis-politis. Dengan demikian, fatwa-fatwanya mampu menjaga umat Islam dari kebinasaan dan kehancuran, bukan malah menjadi sebab malapetaka bagi kaum Muslim. Misalnya, fatwa yang dikeluarkan oleh *syaiikhul Islam* mengenai bolehnya kaum Muslim mengadopsi sistem pemerintahan demokrasi dan perundang-undangan Barat pada akhir Kekhilafahan Islam. Fatwa ini tidak hanya keliru, tetapi juga menjadi penyebab kehancuran Khilafah Islamiyah. Fatwa ini muncul karena lemahnya visi politis-ideologis ulama pada saat itu.

Keempat: sumber ilmu. Ulama adalah orang yang fakih dalam masalah

Tgk. Hasbullah, S.Sos.I., MA

kata-kata dusta. kelima, merubah kemungkaran itu dengan tangannya, seperti memecahkan alat-alat permainan, menumpahkan arak, dan lain-lain. Tingkat ini di benarkan apabila tidak ada jalan lain untuk memaksakan pelaku munkar tersebut, dan jangan melampaui batas kewajaran.¹⁸

3. Amar ma'ruf nahi munkar kepada pemerintah atau penguasa

Orang yang melakukan kemungkaran dapat dibagi menjadi dua golongan, Pertama, kemungkaran dilakukan secara individu-individu. Kemungkaran yang terjadi seperti ini menurut pendapat para ulama sepakat kemungkaran ini wajib mencegahnya bagi siapa saja yang mengetahuinya. Kedua, kemungkaran dilakukan oleh kelompok-kelompok atau berjama'ah; mereka bahu-membahu dalam mengerjakan perbuatan munkar. Maka dalam hal ini para ulama terjadi beda pendapat mengenai kewajiban amar ma'ru nahi munkar.¹⁹

Sebahagian kelompok ulama yang termasuk di dalamnya ulama-ulama hadits mengatakan, kemungkaran tersebut tidak wajib dingkari, maka orang-orang yang mengetahuinya tentang kemungkaran tersebut lebih baik memilih sikap diam dan menjaga dirinya sendiri dan keluarga. Kelompok ulama yang lain mengatakan, lebih baik menunggu seorang pemimpin, di mana mereka mengatakan; tidak wajib mengingkari atau melawan untuk melenyapkan kemungkaran yang dikerjakan secara teratur atau terorganisir, kecuali menunggu sampai munculnya seorang pemimpin yang akan membasmi sendiri kemungkaran tersebut dan kita akan membantunya.²⁰ Kelompok ulama yang lain berpendapat, siapa saja tidak boleh mengingkari kemungkaran tersebut kecuali jika mereka melakukan kerjasama dengan seorang imam yang adil dan ia mewajibkan mereka mencegah munkar secara bersama-sama.²¹

Adapun menurut jumhur ulama kalam mengatakan; mengingkari perbuatan munkar tersebut adalah wajib dan mempertahankan diri pun

¹⁸ Al-Ghazali, *Ihyā'.....*, h. 284-286.

¹⁹ Imam al-Mawardi, *Adābu al-Dunya wa al-Dīn*, trj Kamaluddin Sa'diyatulharamain, *Kenikmatan Kehidupan Dunia & Agama, Etika Dalam Pergaulan*, (Jakarta: Pustaka Azzan, 2001), h. 142.

²⁰ Imam al-Mawardi, *Adābu al- Dunya.....*, h. 143.

²¹ Imam al-Mawardi, *Adābu al- Dunya.....*, h. 143.

Tgk. Hasbullah, S.Sos.I., MA

- akan semakin bertambah suka atas kejahatannya yang ia lakukan.
- c) Tidak akan menimbulkan fitnah yang lebih besar dengan sebab perintah dan larangan tersebut.
 - d) Tidak akan menimbulkan kemungkaran lain yang lebih besar dari kemungkaran yang telah terjadi.
 - e) Seseorang yang melakukan amar ma'ruf nahi munkar; menemukan kemungkaran itu bukan dengan mencari-carikannya.

F. ANALISA PENULIS

Dari uraian yang telah disebutkan di atas dapat dipahami yang bahwa kewajiban melaksanakan amar makruf nahi munkar bukan hanya tertunpu di atas pundak ulama semata, tetapi kewajiban mulia itu pertama sekali adalah terbebani di atas umat Islam pada umumnya, dan kepada tiap individu yang menghadapi langsung perkara amar makruf dan nahi mukar itu.

Di samping itu juga, para ulama berbeda pandangan dalam memaknai kewajiban melaksanakan amar makruf nahi munkar. Sebahagian ulama berpendapat amar makruf nahi munkar diwajibkan di atas orang-orang yang mempunyai syaukah (kekuatan), maka dalam konteks ini amar makruf nahi munkar terbebani di atas pemimpin. Di pihak ulama yang lain beranggapan bahwa tugas melaksanakan amar makruf nahi munkar adalah perbuatan yang sangat mulia. Orang-orang yang mau melaksanakan tugas ini akan diberikan fahala syahid oleh Allah SWT. Sebaliknya ornag-ornag yang mengabaikan tugas ini pula akan mendapat murka Allah SWT.

G. KESIMPULAN DAN PENUTUP

Peran ulama dalam menegakkaan amar makeruf nahi munkar adalah sangat besar. Mengingat para alim-ulama lah kelompok yang sangat memahami mana yang amar dan mana yang makruf. Di samping itu juga ulama sebagai penyambung misi kenabian; dalam mendakwahkan Islam kepada umatnya, dan meyakinkan umatnya untuk memeluk agama Islam sebagai yang diperitahkan oleh Allah SWT untuk memeluknya. Karena tidak agama yang diterima di sisi Allah selain agama Islam itu sendiri.

Tgk. Hasbullah, S.Sos.I., MA

DAFTAR KEPUSTAKAAN

A. M. Saefuddin, et al, *Desekularisasi Pemikiran, Landasan Islamisasi*, (Bandung: Mizan, 1991).

Al-Ghazali, *Mukhtashar Ihyā' 'Ulūm al-dīn*, trj Irwan Kurniawan, *Mutiara Ihyā' 'Ulūmuddīn*, (Bandung: Mizan, 1998).

Ali Abdul Halim Mahmud, *Al-Mar'at al-Muslimat Wa Fiqh al-Dakwah Ilallah*, trj Ulis Tofa, dan Hidayatullah, *Fiqih Dakwah Muslimah, Buku Pintar Aktivis Muslimah*, (Jakarta: Robbani Press, 2003).

Ali Muhammad Ash-Shalabi, *Fiqh al-Nasr Wa al-Tamkīn fi al-Qur'ān al-Karīm*, trj Samson Rahman, *Fikih Kejayaan & Kemenangan, Meretas Jalan Kemenangan Uamt Islam*, (Jakarta: Pustaka al-Kausar, 2006).

Alwahidi Ilyas, *Manajemen Dakwah, Kajian Menurut Perspektif Al-Qur'ān*, (Banda Aceh: Pustaka Pelajar, 2001).

Ibn Taimiyyah, *Al-Amr Wa al-Nahy 'anil Munkar*, trj Abu Ihsan Al-Atsari, *Amar Ma'ruf Nahi Munkar*, (Solo: At-Tibyan, 2002).

Imam al-Mawardi, *Adābu al-Dunya wa al-Dīn*, trj Kamaluddin Sa'diyatulharamain, *Kenikmatan Kehidupan Dunia & Agama, Etika Dalam Pergaulan*, (Jakarta: Pustaka Azzan, 2001).

Moustafa al-Qazwayni, *Invitation To Islamic Educational Center Of Orange County California, 1999*, trj M. Ali, *Panggilan Islam, Memahami Agama Kebenaran*, (Jakarta: Pustaka Zahra, 2003).

Muhammad Ahmad ar-Rasyid, *al-Muntalaq*, trj Abu Sa'id al-Falahi, *Titik Tolak: Landasan Gerak Para Aktivis Dakwah*, (Jakarta: Robbani Press, 2005).

Muhammad Wahyuni Nafis (ed), *Rekonstruksi dan Renungan Religius Islam*, (Jakarta, Paramadina: 1996).

Murthadha Muthahhari, *Society and History*, trj. M.Hashem, *Masyarakat dan Sejarahnya*, (Bandung: Mizan, 1993).

Samsul Munir Amin, *Ilmu Dakwah*, (Jakarta: Amzah, 2009), hlm. 74. Sayyid Muham bin Muhammad al-ZabÊdiyyi, *'IttihÉf al-SÉdat al-*

Tgk. Hasbullah, S.Sos.I., MA

Muttaqīn, (Beirut: Dār al-Kutub al-‘Ilmiyyah, 2005).

Sayyid Muhammad bin Ahmad al-Syathiri, *Al-Wahdah al-Islamiyyah*, trj Ali Yahya, *Persatuan Islam*, (Jakarta: Lentera Basritama, 1997).

Yusuf Al-Qardhawy, *Madkhal Lima ‘rifati al-Islam, Muqawwimatuhu, Khasāisuhu, Ahdāfuhu, Mashādiruhu*, trj Setiawan Budi Utomo, *Pengantar Kajian Islam, Studi Analistik Komprehensif Tentang Pilar- Pilar Subtansi, Karakteristik, Tujuan dan Sumber Acuan Islam*, (Jakarta: Pustaka Al-Kausar, 2000).